

Evêque auxiliaire ou suffragant

Histoire

Parce qu'ils ne sont pas eux-mêmes revêtus du caractère épiscopal, pour raison d'âge ou de maladie, pour absences fréquentes et longues, voire permanentes, justifiées par des charges ou des missions diverses (seigneur, prince territorial, croisé, conseiller, chancelier, ambassadeur, curialiste, etc.) ou étant donnée l'étendue de leur diocèse, les évêques devaient se faire remplacer. Le chorévêque, auxiliaire ou coadjuteur de l'évêque dans l'exercice de ses fonctions épiscopales, est attesté à Liège entre le VIII^e et le XI^e siècle au plus tard. Selon U. Berlière, les véritables évêques auxiliaires n'apparaissent cependant qu'au XIII^e siècle. On les appelle coadjuteur ou auxiliaire. Ils sont vicaire épiscopal *in pontificalibus*. A Liège, le titre généralement porté est *suffraganeus Leodiensis*. Ils étaient en majorité religieux (53 des 60 personnages) et théologiens, parfois présidents ou professeurs de séminaire, curialistes, etc. Aux Temps modernes, choisis par le prince-évêque de Liège, ils étaient nommés par Rome, après une enquête canonique établie par le nonce de Cologne. Ils pouvaient avoir et ont eu pour certains une propension à défendre les intérêts du Saint-Siège, en étant en relation régulière avec le nonce. Depuis la capitulation de 1688, ils devaient être choisis au sein du chapitre cathédral de Saint-Lambert. Ils étaient épisodiquement deux ou trois à la fois, ainsi Blavier, Rossius de Libois et Ledrou en 1696. Et de temps à autre simultanément vicaire général : comme Rossius de Libois en 1709-1715 et en 1720-1724, ou Ledrou en 1715. Voire ils cumulaient avec l'officialité : par exemple, Jacquet en 1742. Ou, encore, avec un archidiaconé : le même Jacquet était archidiacre de Hainaut. Certains grands noms ont illustré la fonction : entre autres, Jacques de Vitry, confesseur de Marie d'Oignies, plus tard doyen du collège des cardinaux, et Constantin-François de Méan, le futur archevêque de Malines.

Organisation

Au XVIII^e siècle, l'évêque auxiliaire est également examinateur synodal. Fatigué, malade, il demande, reçoit ou est affublé d'un coadjuteur : ainsi Rossius de Libois pour Blavier, Grady pour Jacquet...

Ses revenus ? La pension annuelle du suffragant Gédéon Van der Gracht s'élevait à 100 florins en 1544. Selon des renseignements tirés d'un registre du Scel des grâces (1767), Charles-Alexandre comte d'Arberg percevait une pension annuelle de 300 ducats d'or *de camera* sur la mense épiscopale. Les honoraires payés au suffragant sur la recette du Grand scel se montaient à 1.600 florins en 1793.

Personnel et équipements

L'évêque auxiliaire a au moins un secrétaire particulier. Leurs noms ? François de Broyer en 1641-1654 ; P.D. Jansen en 1729 ; Pierre Box (?) ; Jean Delvaux en 1734 ; Jean Jamar en 1736-1755 ; Nicolas Dizier en 1755-1756 ; Pierre Nicolas Jamar en 1756-1767 ; Charles Winand en 1767 ; Engelbert Delvaux en 1786 ; F. André en 1792. Attachés parfois depuis fort longtemps à leur patron, les secrétaires changent à l'arrivée du nouveau suffragant. C'étaient des théologiens, notaires apostoliques, bénéficiers, chanoines, collecteurs d'archidiacre, etc. Ils complétaient les attestations comme les lettres de tonsure, des ordres mineurs... et d'autres formulaires imprimés. Ils tenaient le « journal » des activités du prélat. Dans ses tournées et

déplacements à pied, à cheval, en voiture ou en barque, l'évêque auxiliaire était bien souvent accompagné de deux chapelains (-secrétaires) et de deux domestiques.

C'est à partir du XVe siècle seulement que les évêques auxiliaires de Liège se firent graver un sceau particulier pour l'exercice de leurs fonctions dans le diocèse. Le sceau porte les armoiries du titulaire, parfois les insignes de leur dignité ; la légende indique leur nom, celui de leur évêché *in partibus* et leur qualité de suffragant.

Compétences et activités

Son rôle est essentiellement liturgique, à la cathédrale, dans les églises paroissiales et conventuelles de Liège et du diocèse. Il consacre des évêques et bénit des abbés réguliers, reçoit les vœux de religieuses, préside les élections de supérieures dans les couvents dépendant de l'ordinaire (il est le supérieur canonique de plusieurs communautés). Il s'occupe de la consécration des églises, des chœurs, des chapelles, des autels, des baptistères et des cimetières. Il réconcilie des églises, des cryptes, des cloîtres, des salles du chapitre, des dortoirs, des autels et des cimetières profanés. Il bénit des baptistères, des accroissements de cimetières, des cloches. Il confirme des fidèles. Il procède à des élévations de reliques et à des ouvertures de châsses. Il rend parfois des visites canoniques. Il célèbre des obsèques solennelles en l'honneur de souverains. Il a la charge de la collation de la tonsure et des ordres mineurs. La collation des ordres sacrés appartenait à l'ordinaire, l'évêque du lieu ; pourtant à Liège, aux Temps modernes, il revenait presque exclusivement à l'évêque auxiliaire d'exercer ces fonctions épiscopales. On connaît l'existence de registres des promotions aux ordres sacrés depuis 1516 au moins ; en fait celui de 1671-1672 est le plus ancien conservé. Les dégradations étaient également de la compétence du suffragant.

Les évêques auxiliaires étaient souvent en butte aux chicanes des chanoines du chapitre cathédral de Saint-Lambert. Comme celles du vicaire général, leurs fonctions cessaient avec le départ de l'évêque, car ils n'avaient aucun pouvoir de juridiction à titre personnel.

Repères normatifs

5 octobre 1585 : *de suffraganeo*. A. VAN HOVE, *Les statuts synodaux liégeois de 1585. Un document inédit de la nonciature de Bonomi à Cologne*, dans *A.H.E.B.*, t. XXXIII, 1907, pp. 34-35.

Bibliographie

Dans la bibliographie, fort étendue, il faut mentionner spécialement :

BERLIERE (U.), *Les évêques auxiliaires de Liège*, Bruges-Lille-Paris, 1919 (extrait de la *Revue bénédictine*, t. XXXI, 1914-1919).

BOVY-LIENAU (F.), *Pierre-Louis Jacquet, évêque auxiliaire de Liège*, dans *A.H.L.*, t. XIII, n° 37, 1972, pp. 107-225.

DEBLON (A.), *Les Carmes ordonnés à Liège aux XVIIe et XVIIIe siècles*, dans *Carmelus*, vol. 30, 1983, pp. 101-103.

-, *Le clergé du diocèse de Liège au XVIIe siècle : la collation des ordres majeurs par le suffragant Richard Pauli-Stravius de 1642 à 1653*, dans *B.S.A.H.D.L.*, t. LX, 1995, pp. 65-225.

-, *Les Conventuels ordonnés à Liège au XVIII^{ème} siècle*, dans *Franciscana*, t. 31, 1976, pp. 37-55.

- , *Les Croisières ordonnés à Liège aux 17^e et 18^e siècles*, dans *Clairlieu*, 33^e année, 1975, pp. 59-77.
- , *Les ermites de Saint Augustin ordonnés à Liège aux XVII^e et XVIII^e siècles*, dans *Augustiniana*, t. XXV, 1975, pp. 330-352.
- , *Les promotions aux ordres sacrés à Liège en 1671*, dans *Leodium*, t. 63, 1978, pp. 19-63.
- , *Religieux franciscains ordonnés à Liège en 1671*, dans *Franciscana*, t. 28, 1973, pp. 71-79.
- , *Les religieux franciscains ordonnés à Liège par le suffragant Richard Pauli-Stravius (1642-1652)*, dans *Franciscana*, t. 28, 1973, pp. 126-141.
- , *Religieux ordonnés par le suffragant Pauli-Stravius (1642-1653)*, dans *Leodium*, t. 88, 2003, pp. 5-31 et 47-54.
- ERNST (S.P.), *Supplément à l'histoire du pays de Liège contenant l'histoire des co-évêques ou suffragans de Liège*, Liège, 1823.
- , *Tableau historique et chronologique des suffragants ou coévêques de Liège*, Visé, 1806.
- FOPPENS, *Histoire ecclésiastique d'Allemagne*, t. I, Bruxelles, 1722, pp. 337-342 (liste des suffragants).
- HABETS (J.), *Geschiedenis van het tegenwoordig bisdom Roermond en van de bisdommen, die het in deze gewesten zijn voorafgegaan*, t. I, Roermond, 1875, pp. 226-250.
- HALKIN (L.-E.), *Jean-Baptiste Gillis, évêque auxiliaire de Liège*, dans *Leodium*, t. 54, 1967, pp. 48-49.
- , *Jean de Beerssele, évêque auxiliaire de Liège*, dans *Franciscana*, t. 20, 1965, pp. 164-166.
- , *Libert de Broechem, évêque auxiliaire de Liège*, *ibidem*, t. 51, 1964, pp. 22-24.
- , *Louis-François Rossius de Liboy, évêque auxiliaire de Liège*, *ibidem*, t. 72, 1987, pp. 43-52.
- HOYOUX (J.), *Procès de nomination de Jean-Antoine Blavier, évêque-suffragant de Liège (1654-1694)*, dans *B.I.H.B.R.*, t. XXXV, 1963, pp. 273-289.
- KUPPER (J.-L.), *Liège et l'Eglise impériale, XI^e-XIII^e siècles*, Paris, 1981 (*Bibliothèque de la Fac. de Philosophie et Lettres de l'Université de Liège*, fasc. CCXXVIII).
- MARCHANDISSE (A.), *La fonction épiscopale à Liège aux XIII^e et XIV^e siècles. Etude de politologie historique*, Genève, 1998 (*Bibliothèque de la Fac. de Philosophie et Lettres de l'Université de Liège*, fasc. CCLXXII).
- PAQUAY (J.), *Les préconisations des évêques des provinces belges au Consistoire 1559-1853 d'après les archives de la Consistoriale rattachées aux Archives vaticanes*, Lummen, 1930.
- PONCELET (E.), *Les sceaux et les chancelleries des princes-évêques de Liège*, Liège, Société des Bibliophiles liégeois, 1938, pp. 78-80 (Publ. in-4°, n° 16).
- SIMENON (G.), *Charles-Antoine de Grady, suffragant de Liège (1762-1767)*, dans *Leodium*, t. 12, 1913, pp. 1-7.
- , *Les consécérations d'églises au diocèse de Liège dans la seconde moitié du XVIII^e siècle*, dans *Leodium*, t. 12, 1913, pp. 78-85.
- SOHET (D.), *Instituts de droit ou sommaire de jurisprudence canonique, civile, féodale et criminelle, pour les pays de Liège, de Luxembourg, Namur et autres*, Bouillon, 1772.

Pour les notices biographiques des différents évêques auxiliaires, consulter la *Biographie nationale*, le *Nationaal biografisch woordenboek*...

Sources éditées

- † DEBLON (A.), *Journal ou itinéraire des suffragants Gillis et Jacquet (1729-1760)*, Liège, à paraître.
- HALKIN (L.-E.), *Le journal d'André Strengnart, évêque auxiliaire de Liège (1586-1599)*, dans *B.C.R.H.*, t. CL, 1984, pp. 177-225.

JADIN (L.), *Les actes de la Congrégation consistoriale concernant les Pays-Bas, la principauté de Liège et la Franche-Comté 1593-1797*, dans *B.I.H.B.R.*, t. XVI, 1935, pp. 5-622.

-, *Procès d'information pour la nomination des évêques et abbés des Pays-Bas, de Liège et de Franche-Comté d'après les Archives de la Congrégation consistoriale*, dans *B.I.H.B.R.*, t. VIII, 1928, pp. 5-264 ; t. IX, 1929, pp. 5-322 ; t. XI, 1931, pp. 1-479.

On verra également les *Inventaires analytiques de documents relatifs à l'histoire du diocèse de Liège sous le régime des nonces de Cologne*, parus dans les *Analecta Vaticano-Belgica*, 2e série B : *Nonciature de Cologne*, Rome, 1956-1995, 8 vol. parus, qui ne dispensent nullement de consulter les *Nunziaturberichte aus Deutschland*, depuis 1892.

Archives et instruments de recherche

Les archives des évêques auxiliaires sont en général très lacunaires et fort dispersées. Nous indiquons uniquement les dépôts d'archives les plus importants qui les conservent. Des découvertes restent possibles, spécialement dans les archives personnelles et les archives de familles.

A.E.H., *Ville de Huy*, n° 450 : journal ou itinéraire des suffragants Gillis et Jacquet, 1729-1736 et 1736-1763 (aujourd'hui aux A.E.L., édition en cours).

A.E.L., *Cathédrale Saint-Lambert* : Secrétariat, conclusions capitulaires... Cfr LAHAYE (L.), *Inventaire des archives de la cathédrale Saint-Lambert...*, Bruxelles, 1999 (A.E.L., *Instruments de recherche à tirage limité*, 48-49) ; DRUEZ (L.), *Inventaire des archives de la cathédrale Saint-Lambert à Liège, XIVe-XIXe siècles. Deuxième partie*, Bruxelles, 2008 (A.E.L., *Inventaires*, 106) ; BORMANS (S.), *Répertoire chronologique des conclusions capitulaires du chapitre cathédral de Saint-Lambert, à Liège, Tome premier, 1427-1650*, Liège, 1869-1875 (extrait de *A.H.E.B.*, t. VI-XII, 1869-1875) ; PONCELET (E.), *Répertoire chronologique des conclusions capitulaires du chapitre cathédral de Saint-Lambert à Liège [1417-1459]*, dans *A.H.E.B.*, t. XXIII, 1892, pp. 455-491 ; LAHAYE (L.), *Répertoire chronologique des conclusions capitulaires du chapitre cathédral de Saint-Lambert à Liège : 1538-1545*, Bruxelles, 1992 (rédigé en 1923).

-, *Conseil privé*, n°s 96-136 : dépêches. Voir HANSOTTE (G.), *Inventaire des archives du Conseil privé de Liège*, Bruxelles, 1985.

-, *Diocèse*, n° 1 : journal d'André Strengnart, évêque auxiliaire de Liège (1586-1599, édité). Voir STEKKE (J.), *Archives diocésaines conservées aux Archives de l'Etat à Liège*, dans *Leodium*, t. 42, 1955, pp. 36-45, repris dans *Inventaire des archives diocésaines de l'Ancien régime*, Bruxelles, 1994 (A.E.L., *Instruments de recherche à tirage limité*, 12).

-, *Fonds Ghysels*, *passim*. Cfr LAHAYE (L.), *Inventaire analytique des papiers provenant de la succession du chanoine Jean Nicolas de Ghysels, grand écolâtre de la cathédrale de Liège*, Bruxelles, 1999 (A.E.L., *Instruments de recherche à tirage limité*, 48-49).

-, *Vicariat général*, n° 4 : registre du suffragant Richard Pauli-Stravius, 1642-1653. Voir STEKKE (J.), *op. cit.*

A.Ev.L., *Documenta Leodiensia*, *passim* (un inventaire analytique est cours d'élaboration).

-, *Vicariat général*, F VI 10 (registre des tonsurés, 1729-1769), 11 (*idem*, 1769-1794), 12 (registre des minorés, 1729-1788) et 15 (journal des suffragants Grady, Arberg, Méan, Stockem, 1762-1794).

ROME, ARCHIVIO SEGRETO VATICANO, *Nunziatura di Colonia*. Voir HALKIN (L.-E.), *Les archives des nonciatures. Rapport au comité directeur de l'Institut historique belge de Rome*, dans *B.I.H.B.R.*, t. XXXIII, 1961, pp. 678-692.

Christian DURY
Julie DURY

Dans *Les institutions publiques de la principauté de Liège (980-1794)*, t. I, sous la dir. de S. DUBOIS, B. DEMOULIN et J.-L. KUPPER, Bruxelles, 2012, sous presse.